



Domingo 31 de agosto de 2025

Norte Minero | Minería y Energía

13

Viene de la pág. 2



Jeannette Jara: Aumentar valor agregado a la industria minera

"Hace unos días presenté mis lineamientos programáticos de la coalición más amplia que ha conocido nuestro país. En primer lugar, queremos avanzar en un crecimiento económico sustentable y con trabajo decente. Que el crecimiento lleve a la mesa de todos los chilenos. En segundo lugar, detener con mano dura y también con una mano inteligente el avance del crimen organizado, que preocupa a todos. En tercer lugar, no vamos a olvidar temas sociales muy relevantes en el diario vivir de las personas: vivienda, educación y salud. Un gobierno que tiene bien puestos los pies en la tierra y que logra definir sus lineamientos estratégicos, es un gobierno que da certezas y contribuye a la cohesión social del país. Llevamos diez años hablando del estancamiento productivo. Creo que es imprescindible comenzar a pensar fuera de la caja y pensar cosas distintas, que nos permitan dar efectivamente ese salto. Tenemos una oportunidad histórica, que requiere una visión estratégica pensando en el futuro y no en el pasado, con recetas para que el desarrollo se proyecte, que tomemos la senda del crecimiento y que llegue a todos los chilenos. En el contexto del cambio climático es necesario sustituir los combustibles fósiles por energías renovables y electrificar las operaciones. Aquí

el cobre y el litio son fundamentales, de hecho el 70% de las tecnologías limpias dependen de algún mineral crítico. Esto augura un ciclo de altos precios para estos minerales e ingresos fiscales. Los intereses del mundo se alinean con los intereses de Chile en el caso del cobre, este hecho junto a la certeza generada por el royalty minero, que reconoce a las regiones mineras, generó que los proyectos se han duplicado. Colaboraremos con la industria minera para ejecutar los proyectos actualmente en carpeta, que permitirán elevar la producción en cuatro años según Cochilco y llegar a la 6 millones de toneladas. Buscamos generar valor agregado a nuestra actividad minera en la cadena producción, sobre todo en el tema proveedores. Tenemos un fuerte compromiso con la fundición de Enami Hernán Videla Lira. También impulsaremos una fundición al alero de Codelco. La innovación es otro tema. Por eso, fomentaremos la creación de juntas sectoriales de innovación para enfrentar desafíos comunes en investigación. También aceleraremos las construcciones de planta desaladoras y con el litio tenemos otra oportunidad histórica para elevar la producción en 30%, pero también hay que agregar valor al mineral, con foco en los componentes".



Evelyn Matthei: Reglas claras y terminar con la 'permisología'

"Quiero partir diciendo que Chile ha sido sumamente ingrato con Antofagasta y Calama, que han producido el sueldo de Chile. Yo siempre digo que Antofagasta y Calama deberían ser las ciudades más hermosas del país, porque sus habitantes han producido esa riqueza. En cambio, veo que el Ministerio de Bienes Nacionales no es capaz de entregar tierras suficientes para hacer viviendas decentes acá donde son necesarias. Uno no puede imaginarse el milagro económico de casi tres décadas que tuvo Chile, si no se conoce el desarrollo minero de nuestro país. Sin embargo, hemos perdido el rumbo. Se han puesto trabas, demasiadas, que afectan la inversión y que afectan las oportunidades de grandes proyectos. Y esto se traduce en menos ingresos, menos empleo, pero también en menos recursos para el Estado. Quiero ser Presidenta de Chile para retomar el dinamismo, el crecimiento, que están hoy en día empañados en una maraña de reglas superpuestas. En costos innecesarios, por lo que no estamos haciendo zancadillas. Y esto lo quiero hacer especialmente en el sector minero. Antofagasta debería ser el corazón de la nueva economía verde global, pero para lograrlo necesitamos un Estado que planifique y que acom-

pañe. No que ponga trabas, ni que ahuyente la inversión. Queremos que Antofagasta sea la plataforma mundial de minerales críticos, desde aquí debe salir el cobre y el litio. ¿Cómo lo vamos a hacer? Lo primero, la minería necesita certezas, porque sus inversiones son a muy largo plazo por la exploración, permisos, instalación de plantas, etc. Por ello, la industria necesita reglas claras. La permisología es un tema que queremos hacer es una propuesta a corto plazo que pasa por crear una oficina de proyectos estratégicos que va a depender de la Presidencia, para desde allí presionar a los ministerios o servicios para que simplemente cumplan los plazos que la ley señala. La idea es desbarbar US\$ 10 mil millones que están a la espera. A mediano y largo plazo, queremos cambiar la lógica. Aquí pongo el ejemplo de Noruega, que para aumentar su producción de salmón, desde las comunidades y Estado se unieron para llevar adelante este objetivo. Eso queremos que se entienda. Que no sea un Estado que diga: traiga otro proyecto, y después, no traiga otro proyecto. Que sea un Estado que se sienta con el sector privado para ver cómo desarrollar de mejor manera una determinada actividad, al menor costo, pero respetando todo la legislación vigente.



José Antonio Kast: Sin 'atajos', pero impulso a las inversiones

El candidato José Antonio Kast no estuvo en la Cena de la Minería 2025, pero sí mandó un saludo a la industria y sus principales perosneros. Sin embargo, su postura frente al sector productivo, pudo conocerse en el seminario 'El futuro de la minería en Chile', organizado por el Departamento de Ingeniería en Minería de la Escuela de Ingeniería UC junto al Centro de Estudiantes Mineros de Chile (CEM). En esta actividad, Kast manifestó que "Chile tiene que volver a despegar hacia el desarrollo y no seguir en este camino del estancamiento que va destruyendo literalmente las riquezas, como algunos lo promueven". Destacó que "y para despegar hay que decir las cosas como son: hace 20 años Chile producía 54 millones de toneladas de cobre. Eso equivalía al 37% de la producción mundial. En el 2014, Cochilco decía que al 2025, podíamos llegar a los 8 millones de toneladas. Dónde estamos hoy, el año pasado, alcanzamos 5,5 millones de toneladas, con un 24% de la producción mundial. Hay que mirar lo que hemos perdido en este tiempo". Agregó que "llevamos dos décadas estancados y la demanda global crece y nosotros dejamos ahí de lado esta posibilidad. Y no es que nos falten yacimientos. Dónde está la causa: en ese clima adverso para hacer

negocios en temas mineros. La incertidumbre, burocracia excesiva, los fantasmas de nacionalización". El candidato precisó que "estamos en la antelata de una economía electrificada, que necesita cobre, y nuestra tarea ahora es ponernos al nivel de la competitividad con seriedad y agilidad". "Queremos que se materialicen esos US\$50 millones que están en los directorios de grandes empresas mineras que no se atreven a tomar la decisión de invertir, porque surgen nuevas dudas en el país. Inversión que significa más empleo, tecnología e innovación", comentó. José Antonio Kast dijo que en su eventual gobierno no habrá atajos en el tema seguridad, ni medio ambiente. "¿Cómo lo haremos? Principalmente a través de uno de los ejes principales de nuestra propuesta que es la facilitación regulatoria, que significa ordenar y dar certezas". Asimismo, aclaró que "vamos a fortalecer el sistema de evaluación medioambiental, cuidando de verdad los ecosistemas, pero avanzando con decisión en los proyectos". Otro punto que impulsarán es la simplificación administrativa y terminar con el laberinto de trámites para la aprobación de un proyecto. "No puede ser que una minera que quiera hacer una ampliación deba hacer todos los trámites otra vez", sentenció.

4) "Antofagasta es una región minera, pero no solamente minera. Es un rico territorio marítimo con una oferta portuaria para la integración comercial, con bellezas turísticas y riqueza cultural de interés internacional, con energía y radiación de nivel mundial, con humedales y ecosistemas únicos en el desierto más árido del mundo, con una riqueza astronómica planetaria, con un cobre y litio, minerales claves para el combate del cambio climático. La realidad parece increíble, pero estamos aquí, en el centro de toda esta riqueza. Frente a este diverso patrimonio, el desafío estratégico es un desafío integrado, virtuoso y multisectorial... Aquí no hay espacios para la exclusión sectorial".

5) "Queremos destacar y relevar muy especialmente nuestros desafíos sociales. Un motor económico como Antofagasta debe estar acompañado de un motor social que potencie nuestras comunidades. Nuestro positivo liderazgo económico genera externalidades importantes como altos precios de las viviendas, la inmigración no regulada presiona la proliferación de campamentos y los servicios básicos, la comutación laboral e inseguridad en barrios y empresas. Lo hemos dicho antes, Antofagasta está llamada a ser la primera región desarrollada del país. Este desafío nos exige un compromiso público y privado, especialmente robusto, con una mayor

inversión y gestión profesionalizada de los recursos públicos para atender salud, educación, vivienda, infraestructura y conectividad, además de un compromiso robusto del sector empresarial para crear valor social".

El presidente de la AIA remató: "Tenemos el cerebro, la musculatura y el corazón apasionado para dar un salto estratégico en calidad de vida. Los invito a poner el pie en el acelerador con valentía y propósito para romper los límites, para dejar de legado una industria minera modelo, diversificada y sustentable".

DIÁLOGO

Luego intervino el gobernador de Antofagasta, Ricardo Díaz, quien destacó que muchas veces parece que el resto de Chile ignorara que gran parte de su destino se juega en el norte, "como si el país diera su espalda a su raíz minera y olvidara que este desierto no es vacío, sino abundancia". Comentó que "a veces pareciera que se acuerdan de la minería cuando solo hay desgracias y nos olvidamos que todos los días miles de trabajadores desde el norte sostienen el país. Hace poco estuve en Osaka (Japón) donde todo el mundo mira hacia adelante, con energías limpias, pero Chile decidió no mostrar lo que aquí producimos, con más cobre y electromovilidad, pero lle-

varon un telar. Chile no puede seguir olvidando su norte".

"Sin embargo, la verdadera riqueza de esta región está en su gente. Ningún mineral vale más que la vida de una persona. Ningún mineral vale más que las personas que habitan este territorio y ese es el pacto que hemos hechos acá en la Región de Antofagasta. Hemos aprendido a dialogar, a conversar y construir más riqueza", acotó. La autoridad manifestó que de esta visión nace la Estrategia Minera de la Región de Antofagasta (EMRA), que "es una hoja de ruta para el desarrollo de nuestra gente. Nos pusimos de acuerdo: las comunidades, compañías mineras, universidades y servicios públicos para sonar la región que nos merecemos. Donde la minería no sea solo extracción, sino cuidado, innovación y esperanza".

MINISTRA

También estuvo en la Cena de la Minería 2025, la ministra del sector, Aurora Williams, quien manifestó que la tragedia en El Teniente "nos recordó de la peor manera los riesgos de la industria y la necesidad de no bajar nunca la guardia, más allá de las cifras positivas en el tema seguridad en los últimos años". La secretaria de Estado enfatizó que como "Estado no vamos a claudicar en nuestros esfuerzos en prevenir accidentes y promover una cultura de seguridad en toda las

operaciones mineras de todo el país, de todos los tamaños, la seguridad debe ser un imperativo ético, es un derecho".

Agregó que la minería es diversa con compañías de clase mundial, empresas medianas con fuerte arraigo regional y una pequeña minería que presenta un vínculo estrecho con las comunidades. "En cada una de estas operaciones, hemos desarrollado una cadena de valor logística importante".

"La minería representa el 11% del PIB nacional, 53% de las exportaciones y casi el 10% de los ingresos fiscales. Pero el norte es el norte minero. En Antofagasta el 55% del PIB está representado por la industria minera. Cuando miramos a la minería, debemos mirar a los territorios", explicó.

REFERENTE

Williams precisó que nuestro país es un referente en minería responsable, respaldado en la producción de minerales con altos estándares medioambientales y un profundo respeto por las comunidades. Sobre la demora en la tramitación de proyectos, dijo que es un avance la aprobación de la Ley de Permisos Sectoriales no Ambientales, que "quizás no dará resultados de inmediato, pero sí en el mediano y largo plazo. "La construimos con diálogo y con aportes transversales, con un propósito ineludible, simplificar la tramitación de los permisos mante-

miendo los más altos estándares regulatorios".

Dijo que está ley transforma 380 permisos de siete servicios públicos, incorporando tecnología, eficiencia y una nueva lógica en los trámites. "Aquí van haber plazos ciertos, agilidad en su tramitación. Se estima que esta reforma puede aportar al 2% al PIB de la próxima década y reducir los tiempos de tramitación de hasta el 30% para los proyectos mineros y en 70% para las mipymes".

"Estos cambios abarcan una visión política clara. Chile no puede quedar atrapado en la inercia de la burocracia. Nuestro país necesita instituciones modernas, ágiles y capaces de responder a los desafíos de crecer con sostenibilidad, justicia territorial y visión de futuro. Estos cambios estructurales, constituyen un cambio decisivo pensando en nuestra cartera de inversiones, que al 2033, contempla 51 iniciativas por poco más de 83 mil millones de dólares", precisó.

Aseveró que han dado pasos decisivos en la implementación de la Estrategia del Litio, con la aprobación del consejo de Cochilco del decreto para el contrato especial de operaciones del proyecto Salares Altoandinos. "Este proyecto fue encomendado a Enami y la misma que ahora tiene resultado positivos. Este proyecto liderará una asociación público privada para beneficio de todo el país", finalizó.